
履职风采

“新的一年已经开始 ， 今
年政府工作的总体思路清晰。”
在认真审议了北京市政府工作
报告后 ， 市人大代表刘颖表
示。 同时， 她提出了 “促进城
市南北均衡发展” 的建议。

今年的政府工作报告中提
到， 首都抗疫取得重大战略成
果， 统筹推进疫情防控和经济
社会发展， 全力推动复工复产
达产。 通过多项措施， 转危为
机推动高质量发展， 首都经济
逐季好转 ， 社会民生保障有
力。 报告对此作出定性———这
些成绩来之不易， 历程极为艰
辛。 “听到此处， 忍不住热泪
盈眶。” 刘颖表示。

过去的一年， 全国人民经
历了新冠肺炎疫情大考。 “北
京溯源16个小时即锁定新发地
传染源， 开启了教科书式的防
控， 为其他省市防控起了借鉴
作用。” 刘颖不禁为政府快速
作为点赞。她表示，当市场受到
严重冲击时， 北京市政府更是
有所作为。例如在税收方面，在
国家授权的减税幅度内， 按最
高限确定减税幅度， 最大限度
降低中小企业实际税负， 释放
政策红利，“中小企业抗风险能
力差， 但在吸纳就业中发挥着
主力军作用， 保市场主体是保
就业稳民生的关键。”

“今年政府工作的总体思
路清晰。” 刘颖举例说， 例如
在北京要建设成为一流的国际
科技创新中心方面， 报告中特
别明显地体现出政府工作的统
筹性。 “北京有多个科学城，
包括昌平未来科学城、 怀柔科
学城、 丰台科学城等， 今年北
京将统筹地推动科学城差异化
发展， 各有侧重。”

根据报告， 目前， 北京城
乡区域发展不平衡不充分的问
题依然突出。 例如在 “两区”
建设的调研过程中， 刘颖发现
像丰台区目前只涉及国家服务
业扩大开放综合示范区建设。
“丰台的产业、 交通等方面都
具备成为自贸区的条件， 希望
能够向包括丰台在内的城南地
区倾斜更多政策， 促进城市南
北均衡发展。” 刘颖建议。
本报记者 周美玉 ／文 彭程 ／摄

刘颖代表：

政策应向城南地区倾斜
促进城市南北均衡发展

本报讯 （记者 周美玉 ）
1月27日上午， 市十五届人大
四次会议闭幕 ， 表决通过了
《北京历史文化名城保护条
例》， 重新制定的条例将历史
文化名城的保护范围扩展至
全市域范围 。 条例将从2021
年3月1日起施行。

修订的条例不仅扩大了
历史文化名城的保护范围 ，
同时还充实了保护内容 。 条
例规定 ， 北京历史文化名城
的范围涵盖本市全部行政区
域 ， 主要包括老城 、 三山五
园地区以及大运河文化带 、
长城文化带 、 西山永定河文

化带等 。 同时 ， 明确保护对
象包括世界遗产 、 文物 ； 历
史建筑和革命史迹 ； 历史文
化街区 、 特色地区和地下文
物埋藏区 ； 名镇 、 名村和传
统村落 ； 历史河湖水系 ； 传
统胡同等9大类。

历史建筑到底该由谁来
保护 ？ 条例提出 ， 历史建筑
的所有权人为保护责任人 ，
所有权人下落不明或者权属
不明的 ， 使用人为保护责任
人 。 历史文化名城保护 ， 范
围不同， 管控力度各有差异。
其中 ， 在历史文化街区 、 名
镇、 名村的核心保护范围内，

除必要的市政基础设施 、 公
共服务设施以及按照保护规
划进行风貌恢复建设外 ， 不
得进行新建 、 改建 、 扩建活
动。

条例提出 ， 历史建筑可
以合理利用 、 有序开放 ， 不
过， 要遵循 “先保护后利用”
的原则 。 条例提出 ， 鼓励历
史建筑结合自身特点和周边
区域的功能定位 ， 引入图书
馆 、 博物馆 、 美术馆 、 实体
书店 、 非遗展示中心等文化
和服务功能 ； 鼓励历史名园
采取多种方式开放 ， 使历史
名园贴近市民生活。

《北京历史文化名城保护条例》表决通过 今年3月起实施

历史文化名城保护范围扩展至全市域范围
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本报讯 （记者 周美玉）1
月26日晚，记者从市十五届人
大四次会议议案审查委员会
获悉 ， 截至议案提出截止时
间，大会共收到代表提出的议
案135件。 其中，160代表人次
提出的10件法规案，将交市人
大有关专门委员会审议。

议案审查委员会主任委
员侯君舒表示 ， 代表们聚焦
首都治理的重点问题和人民
群众普遍关心的热点问题 ，
从多方面积极提出议案 。 按
照议案内容分类， 135件议案
中 ， 城市建设管理方面的33

件 ； 财政经济方面的 31件 ；
教育 、 科技 、 文化 、 卫生方
面的23件 ； 社会建设方面的
20件 ； 农业 、 农村和农民方
面的15件 ； 监察和司法方面
的7件； 民族宗教侨务外事方
面的6件。

在地方立法方面， 135件
议案中包括10件法规案 ， 涉
及深化接诉即办 、 加强地方
金融监管、 完善院前医疗急
救服务 、 促进国际语言环境
建设、 保障粮食安全 、 加快
城 镇 基 本 住 房 保 障 建 设 、
完善消防管理制度 、 健全重

大行政决策程序、 普及科学
技术 、 促进人才发展等10个
方面的立法工作。

议案审查委员会建议 ，
对于代表提出的10件法规案，
交市人大有关专门委员会审
议 ， 向市人大常委会提出审
议结果的报告 ， 由市人大常
委会审议 ； 对于社会关切度
高的 “两区 ” 建设 、 垃圾分
类和物业管理 、 都市型现代
农业发展 、 长期护理保险制
度试点4个方面43件建议案 ，
列入市人大常委会2021年监
督工作计划。

市人大代表联名提出10件法规案
涉及住房、 粮食安全等方面

本报讯 1月27日上午， 北京
市第十五届人民代表大会第四次
会议在圆满完成各项议程后胜利
闭幕。

市人大常委会主任、 主席团
常务主席、 大会执行主席李伟主
持闭幕会议。

大会执行主席蔡奇、 李伟、
吉林 、 张延昆 、 庞丽娟 、 闫傲
霜、 李颖津、 张清、 侯君舒、 杜
灵欣、 李文起、 李玉君、 李志刚
在主席台前排就座 。 市委副书
记、 市长陈吉宁出席会议。

会议首先宣布了选举结果和
当选名单。 新当选的北京市第十
五届人大常委会副主任杜飞进、
魏小东， 北京市第十五届人大常
委会委员韦江、 李健、 张健、 洪
佳林进行了庄严的宪法宣誓； 新
当选的北京市人民检察院检察长
朱雅频与代表见面， 将在报经最
高人民检察院检察长提请全国人
大常委会批准后进行宪法宣誓。
代表们以热烈的掌声对他们的当
选表示祝贺。

会议表决通过了 《北京历史
文化名城保护条例》、 关于北京
市人民政府工作报告的决议、 关
于北京市国民经济和社会发展第
十四个五年规划和2035年远景目
标纲要的决议、 关于北京市2020
年国民经济和社会发展计划执行
情况与2021年国民经济和社会发
展计划的决议、 关于北京市2020

年预算执行情况和2021年预算的
决议、 关于北京市人民代表大会
常务委员会工作报告的决议、 关
于北京市高级人民法院工作报告
的决议、 关于北京市人民检察院
工作报告的决议。

李伟说， 这是一次民主、 团

结、 求实、 奋进的大会。 会议高
度评价 “十三五 ” 时期全市工
作 。 代表们一致认为 ， “十三
五” 时期是北京发展史上具有重
要里程碑意义的五年， 在以习近
平同志为核心的党中央坚强领导
下， 在习近平新时代中国特色社

会主义思想指引下， 市委统筹指
挥， 全市人民团结奋斗、 砥砺前
行， 首都发展又向前迈出了新的
一大步。 特别是刚刚过去的2020
年， 全市上下众志成城、 迎难而
上 ， 疫情防控取得重大战略成
果 ， 经济社会保持健康稳定发

展 ， 各项事业取得新进展新成
效， 成绩来之不易。

李伟说， 会议对今后一个阶
段工作作出了部署。 我们要认真
贯彻落实大会精神， 依法履职尽
责， 统筹推进疫情防控和经济社
会发展各项工作， 完成好大会确
定的各项目标任务， 确保率先基
本实现社会主义现代化开好局起
好步。 会议审议通过的 《北京历
史文化名城保护条例》 是贯彻实
施党中央、 国务院批复的新版北
京城市总规的重要举措和标志性
立法。 我们要带头学习好、 宣传
好、 实施好这部法规， 传承好保
护好这份中华文明的宝贵历史文
化遗产。

李伟代表大会主席团向各位
代表和为大会辛勤工作的同志们
表示衷心感谢， 说， 会议期间各
代表团和驻地认真执行疫情防控
各项规定， 代表积极履职， 工作
人员坚守岗位， 媒体记者深入报
道。 大家严格贯彻中央八项规定
精神， 确保大会风清气正。 让我
们更加紧密团结在以习近平同志
为核心的党中央周围 ， 同心协
力， 锐意进取， 以优异成绩庆祝
中国共产党成立100周年， 奋力
谱写中华民族伟大复兴的北京新
篇章。

大会在雄壮的国歌声中闭
幕。

（祁梦竹 王皓 高枝 武红利）

蔡奇陈吉宁李伟吉林张延昆出席 杜飞进魏小东当选市人大常委会副主任

北京市第十五届人大四次会议闭幕
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